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Олимпиада в Сочи все ближе. 
Оргкомитет по подготовке Игр 

постоянно рапортует о сдаче 
очередного объекта, а чиновники 

разных калибров уверяют, что это будет 
лучшая зимняя Олимпиада в истории. 

Вот только постоянные отключения 
электричества в столице зимних Игр 

портят всю радужную картину.
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«Севкабель» успешно 
прошел аттестацию в ФСК 
ЕЭС и Россетях, представив 
силовые кабели.

«Севкабель» стал первым за‑
водом в России, который полу‑
чил аттестацию в  ОАО «ФСК 
ЕЭ С» и  ОАО «Россети» 
на силовые кабели с изоляцией 
из сшитого полиэтилена на на‑
пряжение 6‑35 кВ.

Кабели марок (А) ПвП, (А) 
ПвПу, (А) ПвПг, (А) ПвПуг, 
(А) ПвПу2г, (А) ПвВ, (А) 
ПвВнг (А) – LS, (А) ПвБП, (А) 
ПвБВ, (А) ПвБВнг (А) – LS 
(ТУ 16. К71‑335–2004, ТУ 16. 
К71‑359‑2005) производства 
ОАО «Севкабель» в комплекте 
с  кабельными муфтами Tyco 
Electronics соответствуют тех‑
ническим требованиям ОАО 
«ФСК ЕЭС» и ОАО «Россети».

Срок действия заключения 
аттестационной комиссии – 
до 26.06.2018 года.

Согласно полученному до‑
кументу, кабели ОАО «Севка‑
бель» соответствуют стандар‑
там и рекомендованы для при‑
менения на  объектах электро‑
сетевого хозяйства при  строи‑
тельстве, реконструкции и про‑
ведении ремонтных работ.

Получению аттестации пред‑
шествовали многочисленные 
испытания, а также масштабная 
проверка экспертной комис‑
сией, в  состав которой вошли 
специалисты ОАО «НТЦ элек‑
троэнергетики», ОАО «ФСК 
ЕЭС», ОАО «МРСК Северо‑
Запада», ОАО «ВНИИКП».

Говорит генеральный дирек‑
тор ОАО «Севкабель» Алек‑
сандр Дятченко: «В  прошлом 
году завод получил аттестацию 
ФСК ЕЭС по собственным ТУ, 
которые были разработаны спе‑
циально по заказу ГК «Олимп‑
строй» на кабели с проволочной 
броней из алюминиевого сплава 
марок ПвКП2г и  АПвКП2г 
на напряжение 6 / 10 кВ. Кабели 
по техническим условиям ОАО 
«ВНИИКП» имеют более 
широкое применение в разных 
отраслях экономики, и  полу‑
ченная аттестация прежде всего 
подтверждает качество про‑
дукции, а также дает серьезное 
конкурентное преимущество».

Специалисты группы ком‑
паний «Севкабель» про‑
вели первый семинар по 

новому специализированному 
направлению – силовые кабели с 

«Цветлит» организовал клуб 
партнеров под девизом: 
«Лояльность клиентов –  
наш стратегический капитал»

Завод «Цветлит» для обмена 
опытом и урегулирования 
вопросов, возникающих в 

процессе работы, провел клуб 
партнеров, на который собрались 
представители из Москвы, Санкт‑
Петербурга, Твери, Нижнего  
Новгорода, Челябинска, Перми, 
Екатеринбурга.

С приветственной речью высту‑
пил генеральный директор ЗАО 
«Цветлит» Александр Ходырев, 

Практика для инженеров-энергетиков
«Севкабель» провел занятие 
для преподавателей Военно-
космической академии

На  «Севкабеле» с  це‑
лью совершенствова‑
ния практической под‑

готовки инженеров‑энергетиков 
состоялось занятие с  препода‑
вательским составом кафедры 
энергоснабжения Военно‑косми‑
ческой академии имени А. Ф. Мо‑
жайского Министерства обороны 
Российской Федерации.

Гости посетили производствен‑
ный комплекс группы компаний 
«Севкабель», где ознакомились 
с выпуском разных групп кабель‑
но‑проводниковой продукции. 

Обучение по специализированным кабелям

Клуб партнеров на «Цветлите»

Особый интерес вызвали новые 
современные технологии произ‑
водства кабеля с изоляцией из сши‑
того полиэтилена и этиленпропи‑
леновой резины. Преподаватели 
осмотрели цеха в  историческом 
порядке, начиная от производства 
кабелей с бумажно‑пропитанной 
изоляцией, в котором технология 
не  менялась годами, далее вы‑
пуск кабелей с  ПВХ изоляцией, 
силанольно‑ и пероксидосшитым 
полиэтиленом, заканчивая но‑
вейшим производством кабелей 
с резиновой изоляцией.

Говорит заместитель началь‑
ника кафедры энергоснабжения 
Александр Авсеенко: «Севка‑
бель» разрабатывает новые виды 
кабеля для оборонного комплекса 

«Севкабель» 
аттестован 
ФСК ЕЭС  
и Россетями

РФ, в том числе и для нужд косми‑
ческой отрасли. Увидеть произ‑
водство кабеля вживую и узнать 
о новых технологиях – очень цен‑

ный практический опыт для пре‑
подавательского состава нашей 
Военно‑космической академии 
им. А. Ф. Можайского». 

этиленпропиленовой изоляцией. 
Обучение посетили представи‑
тели компаний ООО «Горно‑хи‑
мический инжиниринг», ООО 
«ТОМС инжиниринг», ЗАО 

«Виско», филиала ОАО «Го‑
ловной институт «ВНИПИЭТ» 
«СПбАЭП», ГУП «Петербург‑
ский метрополитен» и т.д. 

В рамках однодневного ознако‑
мительного курса для  сотрудни‑
ков проектных и  инжиниринго‑
вых компаний были представлены 
выступления об  истории, пре‑
имуществах и  сферах примене‑
ния такого материала изоляции, 
как этиленпропиленовая резина.

После теоретической части все 
участники семинара смогли по‑
сетить не  только производство, 
но  и  лабораторию, и  современ‑
ный резиносмесительный ком‑
плекс, введенный в эксплуатацию 
в 2007 году.

ГК «Севкабель» сегодня пред‑
лагает различные конструкции ка‑
белей с этиленпропиленовой изо‑
ляцией в зависимости от условий 

эксплуатации и требований заказ‑
чика. В качестве брони могут ис‑
пользоваться алюминиевые ленты 
или проволоки для одножильных 
кабелей; стальные оцинкованные 
ленты, круглые или плоские про‑
волоки для трехжильных.

Отличительной особенностью 
силовых кабелей с EPR изоляцией 
является то, что  они разрешены 
к  применению во  взрывоопас‑
ных зонах всех классов. Поэтому 
этиленпропиленовые кабели 
в настоящее время используются 
при  разработке месторождений 
нефти и  газа, металлургически‑
ми производствами, в  угольных 
шахтах (стволовая прокладка), 
в рудниках по добыче полиметал‑
лических руд и  калийных солей. 
Также возможна прокладка кабе‑
лей вдоль магистральных нефте‑ 
и газопроводов.

представители завода рассказали 
о новинках, руководители компа‑
ний‑партнеров выступили с ответ‑
ным словом, представив короткие 
отчеты о проделанной работе.

Круглый стол, организованный 
для гостей, затронул вопросы рас‑
ширения номенклатуры, улучшения 
качественных характеристик про‑
изводимой продукции, перспектив 
развития рынка, оптимизации 
работы дилерской сети, индивиду‑
ализации заказов по разбухтовке.

Деловая часть программы вклю‑
чала экскурсию, во время которой 
были наглядно продемонстри‑
рованы все этапы производства, 
начиная от первичной обработки 
катанки, скрутки, поступления за‑

готовки на экструзионную линию 
до разбухтовки.

В рамках клуба партнеров были 
подведены итоги по  объемам 
продаж кабельно‑проводниковой 
продукции за 2012 год. В тройку 
самых крупных дилеров ЗАО 
«Цветлит» вошли: I место – 
ООО «Русский Свет», г. Тверь, II 
место – ООО «ЭТМ», г. Санкт‑
Петербург, III место – ФПГ «Не‑
фтехимпром», г. Пермь.

За  продвижение кабельной 
продукции производства завода 
«Цветлит» наградили компанию 
«Артэкс», г. Москва. Всем пред‑
ставителям гостей торжественно 
были вручены сертификаты пар‑
тнеров и ценные подарки.

«Цветлит» искренне благо‑
дарит всех гостей за  активное 
участие в  мероприятии и  будет 
рад новым встречам и развиваю‑
щимся партнерским отношениям.

На «Севкабеле» состоялся семинар по кабелям  
с этиленпропиленовой изоляцией
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Насколько, на ваш взгляд, российские энергообъекты 
защищены на случай природных катастроф?

Защищены от любых 
гипотетических угроз

Могут прервать работу только 
при очень масштабных катаклизмах 
(мощное землетрясение и т. п.)

Защищены от хорошо известных 
явлений, а новые угрозы 
(как амурский паводок) критичны

Слабо защищены даже от 
регулярных капризов природы

В большинстве 
очень уязвимы из‑за 

износа и слабого контроля

Наводнение на Дальнем Востоке вновь заставило задуматься о 
том, насколько российские энергообъекты защищены от стихий-
ных бедствий. И даже несмотря на то что в целом энергетики 
Амурской области, ЕАО и Хабаровского края справляются с 
последствиями небывалого паводка (большинство энерго-
объектов, особенно таких значимых, как ТЭЦ, в этих субъектах 
страны не пострадали), основная масса наших респондентов 
со скепсисом оценили уровень защищенности отечественной 
энергетики от капризов природы.

Большинство сомневающихся в надежности нашей энергосисте-
мы и ее способности противостоять стихии основной причиной 
такого недоверия называют высокий уровень износа энерго-
объектов и слабый контроль за ними. То, что большое число 
российских энергообъектов уже давно выработали свой ресурс 
и нуждаются либо в замене, либо в глобальной реконструкции, 
ни для кого не секрет. И опасения, что энергосистема страны 
может просто не выдержать сильных ударов стихии, должны 
стать поводом для ускорения ее модернизации.

Дежурный по номеру 
Антон КАНАРЕЙКИН

Не так давно я прочитал 
про один интересный 
проект «города‑ком‑

пьютера», управляемого еди‑
ной операционной системой, 
который должен появиться к 
2015 году в Португалии. Город 
под названием PlanIT Valley с 
населением более 150 тысяч 
человек строят недалеко от 
Порту. Все коммунальные 
процессы этого города будут 
регулироваться с помощью 
датчиков измерения темпера‑
туры воды, уровня освещения, 
влажности в общественных 
и частных помещениях, ото‑
пления и водоснабжения. На‑
пример, если прогноз погоды 
предвещает низкую темпера‑
туру окружающей среды, то 
городская система автомати‑

чески повысит температуру 
в домах и яркость уличных 
фонарей.

Автоматизация коснется и 
энергосистемы города. Ком‑
пьютеры, контролирующие 
коммунальные услуги, будут 
получать информацию о по‑
треблении электроэнергии в 
частных домах, а также контро‑
лировать работу электропод‑
станций и производительность 
генераторов электростанций. 
Разумеется, это потребует 
применения новых подходов 
и технологий при создании 
системы энергоснабжения. 
Кстати, интересно, что такой 
город строят в одной из бед‑
нейших стран Евросоюза. Этот 
факт позволяет думать, что и 
в России могло бы появиться 
что‑то подобное, особенно 
учитывая, что такие решения 
постепенно распространяются 
по всему миру. В нашей стране 
часто говорят о модернизации 
энергосистемы, и мне кажется, 
что путь автоматизации, новых 
технологических и экономич‑
ных решений при строитель‑
стве и реконструкции хотя бы 
тех же подстанций наиболее 
правилен. О том, что делается 
в России в этом направлении, 
читайте в материалах номера.

Раздел «Тема номера. 
Подстанции: технологические 
и экономические решения»

13 
О сильном износе 
и техническом от‑
ставании российских 
элек тро сетей говорят 

не один год. Об этом хорошо извест‑
но не только специалистам. А как же 
иначе, если постоянный рост тари‑
фов и отключения электроэнергии 
регулярно напоминают о сложившей‑
ся ситуации. Зачастую в подобных 
эпизодах именно подстанции ока‑
зываются «слабым звеном». Неуди‑
вительно, что в последние годы стро‑
ительству и модернизации сетевых 
объектов уделяется все большее вни‑
мание. Подробнее читайте в матери‑
але «Подстанции будущего: «детский 
конструктор» в энергетике».

Раздел «Энергетика: 
тенденции и перспективы»

18 
Ленинградская об‑
ласть создала специа‑
лизированную органи‑
зацию для реализации 

закона «Об энергосбережении».
Чиновники говорят, что в долго‑

срочной программе нового учреж‑
дения на 2013‑2015 годы, а в пер‑
спективе до 2020 года – и установка 
систем учета энергоресурсов, и повы‑
шение надежности сетей газо‑ и во‑
доснабжения, и строительство новых 
котельных. Из бюджета области будет 
потрачено 340 миллионов рублей. 
Целью программы будет повыше‑
ние энергоэффективности в области. 
Подробнее об этом читайте в интер‑
вью директора центра Павла Цыхан‑
вея «Энергосбережение в регионах: 
с небес на землю».

Раздел «Энергетика: 
тенденции и перспективы»

20 
Олимпиада в Сочи все 
ближе, и остается толь‑
ко один вопрос – смо‑
гут ли организаторы 

достойно провести первую в России 
зимнюю Олимпиаду? С одной стороны, 
чиновники рапортуют о сдаче одного 
олимпийского объекта за другими, 
с другой, местные жители жалуются 
на постоянные отключения электриче‑
ства в столице зимних Игр.

Не получится ли, что Олимпиада в Со‑
чи пройдет при свечах? Об этом читайте 
в статье «Олимпийский «блэкаут»: оста‑
нется ли Сочи‑2014 без света?»

Раздел «Энергетика: 
тенденции и перспективы»

22 
Реформе российской 
энергетики исполняет‑
ся десять лет. Однако 
споры по поводу плю‑

сов и минусов реструктуризации отрас‑
ли не утихают, и мнения весьма разно‑
речивы. Кто‑то считает, что реформа 
привела к краху и деградации всей 
энергосистемы страны. Кто‑то с этим 
не согласен и полагает, что благода‑
ря реформе отрасль наконец‑то стала 
развиваться, а энергосистема страны 
– модернизироваться. Иные и вовсе 
заявляют, что говорить не о чем, так 
как от изначальной идеи уже ничего 
не осталось и современная энергети‑
ка России развивается совершенно 
не по планам реформаторов.

Мнение о реформе, а также отклики 
на материал читайте в статье «Пробле‑
мы функционирования электроэнерге‑
тики и предложения по их решению».

Раздел «Энергетика: 
тенденции и перспективы»

28 
«Учиться никогда не  
позд но» – эта народ‑
ная мудрость, так же 
как и пословица «Век 

живи – век учись», как никогда луч‑
ше подходит к ситуации, которая сло‑
жилась в отечественной энергетике. 
Стремительное развитие технологий 
и внедрение инноваций постоянно уже‑
сточают требования к квалификации 
персонала отрасли. В Петербургском 
энергетическом институте повышения 
квалификации используют только са‑
мые передовые учебно‑методические 
и научно‑исследовательские методики 
и современное обучающее оборудова‑
ние. О тенденциях развития образова‑
тельной сферы в энергетике читайте 
в интервью ректора института Алексея 
Таджибекова «Девяносто пять лет до‑
полнительному профессиональному 
образованию в энергетике России».

Раздел «Энергетика: генерация»

34 
Время не стоит 
на месте: города 
России продолжают 
развиваться и рас‑

ширять свои границы. На обширных 
прилегающих территориях, неког‑
да пустовавших или занятых лишь 
дачами, вырастают современные 
кварталы. К сожалению, за темпа‑
ми работы строителей энергетики 
поспевают не всегда. Нередко от‑
сутствие энергоснабжения затяги‑
вает сроки сдачи уже построенных 
объектов либо новоселы вынужде‑
ны долгие годы жить в своих новых 
квартирах, подключенных по вре‑
менной схеме.

Об этой проблеме, которая стано‑
вится все более острой и актуальной, 
читайте в материале «Непродуман‑
ные стройки: хватит ли электричества 
на всех новоселов?»

Раздел «Новые технологии»

54 
Долгие годы нас 
убеждали, что нефть 
в мире постепенно за‑
канчивается, поэтому 

энергетику пора переводить на дру‑
гие источники. Однако в последнее 
время технологии разведки углево‑
дородов изменились. Так, например, 
были найдены большие запасы нефти 
в гранитах на глубине 1‑3 километра. 
Казалось бы, можно вздохнуть с об‑
легчением, однако здесь нефтяная 
энергетика неожиданно столкнулась 
с ядерной. Ведь именно в гранитах 
устраивают могильники для ядер‑
ных отходов, которых становится все 
больше. Что же предпочесть: нефть 
или ядерные отходы? Мнение об этом 
вопросе читайте в одноименном ма‑
териале.

Раздел «Особый взгляд»

56 
Боитесь ли вы темно‑
ты? Очень многие отве‑
чают на такой вопрос 
утвердительно, ведь 

это одна из самых распространенных 
людских фобий. И пришла она к нам 
по наследству от первобытных людей, 
для которых темнота означала ночь, 
а ночь была временем хищников.

Впрочем, человек тянется к свету 
не только поэтому. При свете чело‑
век чувствует себя лучше. Подробнее 
об этом, а также о том, как сделать, что‑
бы свет помогал организму, читайте 
в статье «Да будет свет!»
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Роман николаевич 
БеРдников
Первый заместитель 
генерального директора 
По технической Политике 
оао «российские сети»

елена Геннадьевна 
вишнякова
начальник деПартамента 
По связям с общественностью 
оао «русгидро»

СеРГей владимиРович 
Бледных
руководитель секции «малая 

энергетика» При Председателе комитета 

По энергетике гд Фс рФ, Председатель 

комитета российского союза 

строителей По развитию инФраструктуры

алекСей николаевич 
иСаков
директор По науке гк 
«городской центр эксПертиз»

экспертный совет

валентин иванович 
шаталов
исПолнительный директор 
сибирской энергетической 
ассоциации, директор 
сибирского Филиала аПбэ

алекСей владимиРович 
Блинов
заместитель генерального 
директора зао «эйч

ди энерго» (оФ. дистрибьютора 
Hyundai Heavy industries /  
electro electric system) 

валеРий николаевич 
вахРушкин
Председатель общественного 
объединения «всероссийский 
электроПроФсоюз»

иРина ваСильевна 
кРивошапка
координатор 
эксПертного совета

korr@eprussia.ru

андРей алекСандРович 
лавРиненко
вице-Президент сектора 
«энергетика» в россии 
и снг alstom

дмитРий андРеевич 
ваСильев
заместитель начальника 
отдела уПравления контроля 
электроэнергии Федеральной 
антимоноПольной службы

СеРГей петРович 
аниСимов
исПолнительный директор 
межрегиональной ассоциации 
региональных энергетических 
комиссий (марэк) 

владимиР алекСандРович 
шкатов
заместитель Председателя 
Правления нП «совет рынка»

СеРГей дмитРиевич 
чижов
Первый заместитель 
генерального директора 
оао «Фортум»

евГений анатольевич 
кочев
генеральный директор 
ооо «юнако-инвест»

ЮРий вячеСлавович 
леБедев
заместитель генерального 
директора По техническим 
воПросам – главный инженер 
оао «мрск урала»

ваСилий алекСандРович 
Степченко
руководитель деПартамента 
уПравления инновациями оао 
«интер рао еэс», руководитель 
уПравления Программ инноваций 
и энергоэФФективности Фонда 
«энергия без границ»

джек 
нЮшлоСС
независимый эксПерт

СеРГей андРеевич 
платонов
главный энергетик 
оао «уралмашзавод»

ольГа алекСеевна 
новоСелова
директор зао «агентство 
По Прогнозированию балансов 
в электроэнергетике» 
По наПравлению «экология 
и энергоэФФективность»

аРкадий виктоРович 
ЗамоСковный
генеральный директор 
объединения раэл 
(общероссийского отраслевого 
объединения работодателей 
электроэнергетики) 

ЮРий Завенович 
Саакян
к. Ф.-м. н., генеральный директор 
ано «институт Проблем 
естественных моноПолий»

ваСилий ваСильевич 
Белый
технический директор 
зао «комПлексные 
энергетические системы»

–  Спектр задач и применяемых технических решений 
при строительстве и реконструкции подстанций весьма широк. 
Изменяющиеся экономические условия в стране приводят 
к необходимости сокращения затрат и сроков ввода оборудования 
в работу, при этом соблюдение многочисленных и разносторонних 
требований нормативных документов (ПУЭ, ПТЭ, требования 
по безопасности работ и др.) обязательно. Противоречивость 
требований экономической и технической составляющей налицо 
и, что особенно прискорбно, экономическая составляющая в этом 
сражении одерживает победу. Следовательно, необходимо было 
уже давно корректировать некоторые требования к построению 
различных подсистем на ПС для достижения баланса интересов 
(экономика – надежность). Пути решения этой проблемы видны, 
они предопределены внедрением новых технологий в части 
первичного, вторичного оборудования, средств связи и АСУ ТП. 
Кроме того, необходимо насильственное внедрение типовых 
проектов ПС, отработанных технических решений для исключения 
риска «пилотных» проектов, автоматизация процессов. Все это 
соответствует тенденциям к сокращению площадей ПС, повышению 
заводской готовности оборудования, внедрению безлюдных 
технологий, снижению затрат на обслуживание. Безусловно, 
экономическая составляющая важна, но не в ущерб надежности. 
И такой подход должен главенствовать.

Владимир Шевелёв
технический директор ооо «иц «бреслер»

СтР. 24 СтР. 24

СтР. 24
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Главный «камень прет‑
кновения» так называ‑
е м о го  п е р е к р е с т н о го 

субсидирования заключается 
в  крайне высокой тарифной 
нагрузке при  оплате электро‑
энергии на  крупного потреби‑
теля с целью уменьшения тарифа 
для  населения. Как  следствие, 
продукция ряда предприятий 
из‑за  дорогой электроэнергии 
значительно дорожает.

Это обусловлено действующей 
моделью «последней мили», 
в  соответствии с  которой ре‑
гиональные сетевые компании 
регулируют тарифы.

О необходимости оперативно‑
го решения этой проблемы гово‑
рится уже давно. Соответствую‑
щие поручения президента РФ 
уже неоднократно направлялись 
правительству.

Один из  «побочных эффек‑
тов» перекрестного субсидиро‑
вания – колоссальные выпадаю‑
щие доходы сетей.

Как заявил глава Минэнерго РФ 
Александр Новак, «если мы сегод‑
ня не внесем соответствующие изме‑
нения в законодательство и не пред‑
ложим механизм ликвидации  
«последней мили», мы получим 
с 1 января 2014 года выпадающие 
доходы электросетевых компаний 
порядка 58 миллиардов рублей 
в двадцати трех субъектах РФ».

В свою очередь вице-премьер, 
куратор ТЭКа Аркадий Дворко-
вич отметил, что ликвидация пере‑
крестного субсидирования и долго‑
срочное тарифное регулирование 
– это важные условия для привле‑
чения в отрасль инвесторов.

Сергей БЕЛАВИН

В Министерстве 
энергетики
проведена структурная реорга‑
низация. Департамент энерго‑
эффективности и модернизации 
ТЭКа преобразован в  Депар‑
тамент энергоэффективности 
и  ГИС (государственной ин‑
формационной системы) ТЭКа, 
который сконцентрируется 
на привлечении внебюджетных 
средств в  сферу энергоэффек‑
тивности, повышении эффек‑
тивности использования феде‑
ральных субсидий на поддерж‑
ку региональных программ, 
создании ГИС ТЭКа и анализе 
программ повышения энерго‑
эффективности компаний ТЭКа 
с  государственным участием. 
Деятельность департамента 
будет курировать заместитель 
министра энергетики Антон 
Инюцын.

Задачи по подготовке сводно‑
го прогноза социально‑эконо‑
мического развития в отраслях 
ТЭКа, созданию стратегии 
развития, формированию и ис‑
полнению плана научно‑ис‑
следовательских и  опытно‑
конструкторских работ мини‑
стерства передаются новому 
Департаменту государственной 
энергетической политики, де‑
ятельность которого будет ку‑
рировать замминистра Алексей 
Текслер.

Министерство 
энергетики 
и Федеральная 
служба по тарифам
сформулировали третий вари‑
ант решения проблемы «по‑
следней мили» в  энергети‑
ке, как  предписал им премьер 
Дмитрий Медведев после того, 
как  два предыдущих были со‑
чтены неудовлетворительными.

Договоры аренды «послед‑
ней мили», по  которым рас‑
пределительные сети взымают 
дополнительную плату с  круп‑
ных потребителей, присоеди‑
ненных только к  магистраль‑
ным сетям, понижая тем самым 
тариф для  населения и  мелких 
потребителей, должны быть 
прекращены с начала 2014 года. 
Но механизм отмены до сих пор 
обсуждается.

Новый вариант предполагает 
отмену «последней мили» 
везде, кроме девятнадцати реги‑
онов. В четырех наиболее про‑
блемных она останется на  де‑
сять лет. В остальных – только 
на три‑пять лет, при этом пред‑
усмотрено ее снижение шагами 
по 20‑30 процентов в год. Новая 
концепция, в отличие от преж‑
ней, делает отмену «последней 
мили» реальной, поскольку 
потребители в  «свободных» 
регионах смогут заключать пря‑
мые договоры с  Федеральной 
сетевой компанией.

Правительство РФ может 
ограничить объемы инвести-
ционных программ электро-
энергетических компаний, 
чтобы не перекладывать 
нагрузку на потребителей,  
заявил вице-премьер  
Аркадий Дворкович (на фото).

На совещании премьер-ми-
нистра Дмитрия Медве-
дева с вице‑премьерами 

господин Дворкович сказал:
– Мы в ближайшее время долж‑

ны будем вместе со всеми заинте‑
ресованными ведомствами и ре‑
гионами переоценить ситуацию 
и, возможно, ограничить объем 
инвестпрограмм, с  тем  чтобы 
не перекладывать на потребите‑
лей излишнюю нагрузку в непро‑
стой экономической ситуации.

Глава правительства сооб‑
щил, что  подписал постанов‑

ление о  внесении изменений 
в правила конкурентного отбо‑
ра мощности на 2014 год, в том 
числе в  восточных регионах 
России.

– Речь идет о  порядке тор‑
говли электроэнергией, так на‑
зываемой торговле мощностью, 
принципах ценообразования 
и  о  переходе к  долгосрочным 
параметрам отбора мощности 
электроэнергии, – сказал госпо‑
дин Медведев.

Антон КАНАРЕЙКИН

Как сообщил министр экономического 
развития Алексей Улюкаев (на 
фото) по итогам совещания 
у президента, в 2014 году речь пойдет 
о нулевой индексации тарифов 
на газ, электричество и грузовые 
железнодорожные перевозки.

Стоимость услуг монополий в 2014 году 
останется на уровне 2013 года. А это 
означает, что россияне будут платить 

одни и те же суммы до 1 июля 2015‑го, то есть 
почти два года. Однако в 2015 году индекса‑
ция тарифов будет проводиться на  уровне 
инфляции предшествующего года.

Как  заявил министр, индексация по  га‑
зоснабжению и  тарифов по  электрическим 
сетям не будет проводиться в июле 2014 года, 
а пройдет в июле 2015‑го, когда станет поня‑
тен уровень инфляции 2014 года. Он также 
добавил, что в отношении газа и электросетей 
речь идет не только о промышленных потре‑
бителях, но и о населении.

Что  касается железных дорог, то  вопрос 
с пассажирскими перевозками будет обсуж‑
даться отдельно.

– В  нашем варианте пока учтены гру‑
зовые перевозки, – сказал господин Улю‑
каев, – по  нему мы не  будем проводить 
индексации тарифов по железнодорожным 
перевозкам с января 2014 года, а проводим 
в январе 2015 года по инфляции 2014 года, 
что  в  наших проектировках означает 4,6 
процента.

До  сих пор, напомним, тарифы увеличи‑
вались ежегодно. Призывы их  заморозить 
активно звучали в 2008‑2009 годах. В то же 
время рост тарифов ежегодно разгонял 
инфляцию, признавали чиновники и  пред‑
ставители Центробанка. Прогноз макроэко‑
номического развития РФ, который учиты‑
вает тарифную заморозку, предусматривает, 
что  рост ВВП России в  2014  году составит 

3 процента против планировавшихся ранее 
2,8 процента.

– В  соответствии с  базовым прогнозом, 
который включает эти элементы тарифной 
политики, рост ВВП в 2014 году – 3 процента, 
рост промышленного производства – 2,2 про‑
цента, рост инвестиций в основной капитал 
– 3,9 процента, – заявил глава министерства.

Он также отметил, что, несмотря на замо‑
розку тарифов, инвестиционные программы 
инфраструктурных монополий автоматиче‑
ски не будут сокращаться.

– Впереди большая работа по  оптимиза‑
ции ценообразования их поставщиков, впере‑
ди большая работа по изысканию внутренних 
операционных резервов этих компаний, кото‑
рую будем проводить совместно с коллегами 
из компаний, – сказал Улюкаев журналистам 

после совещания у президента РФ по проекту 
бюджета. При этом Алексей Улюкаев считает 
завышенными оценки ущерба, которые на‑
несет компаниям такой шаг. По его словам, 
подобные решения всегда встречаются без эн‑
тузиазма организациями, которых лишают 
возможности повышать тарифы.

– Мы готовы оказывать им поддержку во вза‑
имоотношениях с поставщиками, – пообещал 
он, добавив, что монополии за счет этого тоже 
смогут несколько снизить издержки. Министр 
пояснил, что решение о заморозке тарифов 
должно несколько выровнять ситуацию, 
сложившуюся в последние годы, когда еже‑
годный рост тарифов уменьшал конкурен‑
тоспособность российского производства.

Борислав ФРИДРИХ

Очередное наступление 
на перекрестное 
субсидирование
Минэнерго подготовило доклад главе правительства  
Дмитрию Медведеву, в котором говорится о решении проблем 
перекрестного субсидирования в электроэнергетике.

Правительство может 
ограничить инвестпро-
граммы энергокомпаний

Тарифы монополий заморозят
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В «Российских сетях» провели 
расширенное заседание правления 
компании, посвященное сценариям 
развития электросетевого комплекса 
в случае ограничения тарифов 
(вопрос об этой мере рассматривается 
правительством).

Совещание прошло под руководством 
генерального директора ОАО «Рос-
сети» Олега Бударгина (на фото) 

и председателя совета директоров компа-
нии Сергея Шматко.

– Ограничение роста тарифов никак не долж‑
но сказываться на надежности, но это дополни‑
тельный стимул к повышению эффективности, 
как операционной, так и инвестиционной, – от‑
метил господин Бударгин. Он также подчеркнул, 
что среди программ компании, финансируемых 
за счет тарифных источников, приоритет дол‑
жен быть отдан программам, непосредственно 
связанным с надежностью и качеством электро‑
снабжения, а также с формированием аварийно‑
восстановительного запаса, реконструкцией 
и техперевооружением энергообъектов.

По словам генерального директора «Рос‑
сетей», уже в ближайшее время должен быть 
проведен дополнительный анализ инвести‑
ционных программ дочерних и  зависимых 
обществ компании на  предмет обоснован‑
ности принимаемых технических решений, 
соответствия перспективному развитию 
электроэнергетики в  субъектах РФ, а  также 
необходимости синхронизации инвестицион‑
ных программ распределительных компаний 
и  ОАО «ФСК ЕЭС» (дочерняя компания 
«Россетей»). Особое внимание должно быть 
уделено ужесточению финансового контроля 
при реализации инвестпроектов.

В  ходе заседания рассматривались пути 
снижения операционных затрат в ДЗО ОАО 
«Россети», в том числе в части уменьшения 
расходов на  аппараты управления дочерних 
обществ и их филиалов.

– Необходимо постоянно работать над по‑
вышением собственной эффективности, ис‑
кать оптимальные модели управления, лучше 
вести закупочную деятельность, – отметил 
глава «Россетей». При этом господин Будар‑
гин подчеркнул, что оптимизация ни в коем 
случае не  должна проводиться за  счет со‑
кращения численности производственного 
персонала.

Реализация сценариев ограничения роста 
тарифов также потребует изменения нор‑
мативной правовой базы тарифного и  ин‑
вестиционного регулирования, отметили 
участники встречи.

Напомним, что летом президент Владимир 
Путин сообщил о  намерениях ограничить 
удорожание тарифов естественных моно‑
полий до  уровня инфляции сроком на  пять 
лет. Ранее Министерство экономического 
развития предложило уменьшить темпы роста 
тарифов в  следующем году до  5 процентов, 
или на 10 процентных пунктов. В настоящее 
время эти меры рассматриваются российским 
правительством.

Игорь ГЛЕБОВ

В настоящее время сто шест-
надцать котельных Приамурья, 
за долги переведенные в ре-
жим ограничения электроэнер-
гии, подключены к электро-
снабжению в полном объеме. 

На  очереди еще  тридцать 
девять котельных Амур‑
ской области, с которых 

также снимут все ограничения 
подачи электричества.

Такое решение, принятое ру‑
ководством Дальневосточной 
энергетической компании, свя‑
зано с  условиями чрезвычайной 
ситуации в Приамурье.

Как заявил директор филиала 
ОАО «ДЭК» «Амурэнерго-
сбыт» Виталий Стороженко, 
«в целях нормальной подготовки 
к  предстоящему отопительному 
сезону и учитывая рекомендации 
комиссии по чрезвычайным ситу‑
ациям, мы не  будем препятство‑
вать коммунальщикам в подклю‑
чениях для подготовки к новому 

отопительному сезону. Невзирая 
на  огромные суммы задолжен‑
ности, в кратчайшие сроки будет 
восстановлено электроснабжение 
на  всех котельных Приамурья. 
В  районах, которые не  попали 
в  зону затопления, также будут 
сняты ограничения поставок 
электроэнергии. Руководству 
этих предприятий не  следует 
использовать критическую си‑
туацию и уклоняться от выплаты 
долгов за  потребленные энерго‑
ресурсы, накопленных еще в про‑
шлом отопительном сезоне».

При этом ситуация с долгами 
за электроэнергию близка к кри‑
тической. На 1 августа 2013 года 
общий объем задолженности 
перед «Амурэнергосбытом» 
достиг примерно 700 миллионов 
рублей (из них порядка 236 мил‑
лионов – долги предприятий 
сферы ЖКХ , 215 миллионов 
– гарантирующего поставщика 
ООО «Энергокомфорт Амур», 
145 миллионов – населения ре‑
гиона).

Сергей БЕЛАВИН

ОАО «Башкирская электро-
сетевая компания» (БЭСК, 
входит в структуру АФК «Си-
стема») планирует инвестиро-
вать 4-5 миллиардов рублей 
в модернизацию электросете-
вого комплекса Уфы.

В июне БЭСК и ООО «Си‑
менс» (дочерняя структу‑
ра германского концерна 

Siemens AG) подписали соглаше‑
ние о сотрудничестве в области 
разработки и реализации програм‑
мы комплексной модернизации 
электросетевого комплекса Уфы, 
в том числе с внедрением элемен‑
тов Smart Grid («умных сетей»).

Siemens предложил реновацию 
существующей электрической 
сети города: оптимизацию схемы 

и конфигурации, внедрение инно‑
вационного оборудования и техно‑
логий, систем интеллектуального 
учета электроэнергии, автомати‑
ческих систем диагностики обору‑
дования подстанций с удаленным 
доступом, а также современных 
систем связи и управления.

Уфа станет первым в  России 
городом, электрические сети ко‑
торого будут обновлены по «ум‑
ным» технологиям.

Иван СМОЛЬЯНИНОВ

– Значит, возможно создание 
более конкурентных условий, 
потенциальное ограничение 
роста и  снижение цен для  ко‑
нечных потребителей, – под‑
черкнул он.

Кроме того, Аркадий Дворко‑
вич напомнил, что  количество 
зон свободного перетока (ЗСП) 
уменьшается в 2014 году на две.

– И  мы в  ближайшее вре‑
мя представим предложения 
по дальнейшему снижению числа 
таких зон свободного перетока. 
То  есть сетевые ограничения 

снимаются, и мы можем рассчи‑
тывать на  то, что  за  счет пере‑
тока электроэнергии мы можем 
ограничить цены, – сказал вице‑
премьер.

Изначально в  России было 
создано двадцать девять ЗСП. 
В  перспективе количество зон 
свободного перетока электро‑
энергии планируется сократить 
до  десяти‑одиннадцати, затем 
до  четырех – по  две ЗСП в  Ев‑
ропейской части РФ и в Сибири.

Антон КАНАРЕЙКИН

Правительство РФ работает 
над созданием конкуренции 
на рынке мощностей
Как заявил вице-премьер России Аркадий Дворкович, 
созданы все необходимые условия для осуществления 
перетока мощностей между регионами и различными 
зонами экономической активности.

Электросети Уфы «поумнеют» 
первыми в России

В Приамурье «простили» должников

Сетевики готовятся 
к возможному 
ограничению тарифовСтроительство  

Якутской ГРЭС-2
начнется в 2016 году, сообщил за-
меститель главы правительства 
Якутии Павел Маринычев. 
В настоящее время завершается 
работа по проектированию стан‑
ции. «В следующем году должно 
быть получено положительное 
заключение госэкспертизы. 
Физический и технический ввод 
электростанции запланирован 
на  2015  год, документальный 
– в 2016 году. Якутская ГРЭС‑
2 станет новым источником 
в  центральном энергорайоне 
республики», – сказал господин 
Маринычев.

Объект строится за счет свод‑
ных средств: софинансирова‑
ния энергокомпаний, федераль‑
ного бюджета и региональных 
средств. Стоимость стройки  
– 28 миллиардов рублей.

ОаО «Сибирская  
генерирующая  
компания»
приняло решение продать иму‑
щество своей Барнаульской 
ТЭЦ‑1 с  аукциона. Цена лота 
пока не  установлена. Имуще‑
ство не находится под арестом 
и не имеет обременений. Пере‑
чень имущества состоит из ста 
шести объектов. Решение при‑
нято в  связи с  тем, что  даль‑
нейшая эксплуатация объекта 
связана с большим риском нару‑
шений, так как ТЭЦ построена 
в 1936 году. На жителях города 
продажа никак не отразится – 
мощности остальных городских 
ТЭЦ полностью покроют по‑
требности в тепле.

На Балаковской аЭС
завершилась проверка безопас‑
ности, осуществленная комис‑
сией ОАО «Концерн Росэнер‑
гоатом». Проверка проводилась 
по новой методологии, разрабо‑
танной с учетом опыта инспек‑
ций компании EDF (Франция) 
и рекомендаций МАГАТЭ.

В  ходе проверки члены ко‑
миссии совершили обход АЭС 
по девяти маршрутам. Они оце‑
нивали состояние оборудова‑
ния, зданий, производственных 
помещений, а также провели ряд 
собеседований с руководителя‑
ми структурных подразделений 
и  специалистами, проверили 
документацию. Кроме того, 
работа комиссии включала не‑
прерывное в течение всей смены 
наблюдение за  оперативным 
персоналом станции.

Председатель комиссии – 
руководитель Управления 
инспекции безопасности 
АЭС «Росэнергоатома» Па-
вел Медведев поблагодарил 
руководство Балаковской АЭС 
за  безупречную организацию 
условий работы комиссии.
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Флагману российского трансфор-
маторостроения ОАО «Электро-
завод» 4 ноября 2013 года 
исполняется восемьдесят пять 
лет. Согласитесь – это солидный 
возраст как для человека, так 
и для предприятия, которое мо-
жет гордиться своей богатейшей 
историей и трудовой славой.

«Электрозавод», если 
можно так выразить‑
ся, прославился в  ве‑

ках: в его честь названы московская 
улица, станция метро и  мост через 
Яузу. Предприятие, родившееся в со‑
ветские годы, сейчас представляет 
собой современную, динамично 
развивающуюся холдинговую компа‑
нию, в состав которой, наряду с мощ‑
ным производственным комплексом 
в столице, входят производственные 
предприятия и  сервисные центры 
в Москве, Башкирии и на Украине, ин‑
жиниринговый центр, собственный 
проектный институт и научно‑иссле‑
довательский институт в Запорожье.

Невозможно подсчитать, а тем бо‑
лее перечислить все организации 
различных отраслей народного хо‑
зяйства страны, на  которых была 
установлена и  успешно работает 
по сей день продукция марки «Элек‑
трозавод».

Московский электрозавод им. 
Куйбышева был построен в 1928 году 
в рамках реализации плана ГОЭЛРО. 
Заводские инженеры разработали 
проекты первых отечественных 
трансформаторов различных серий 
мощностью от  1600 до  5600 кВА, 
которые во  многом превосходили 
зарубежные аналоги. С  февраля 
1928  года завод начал опытный вы‑
пуск трансформаторов. Самому 
первому трансформатору была при‑
своена марка ТМ‑10 / 6. За  основу 
была взята конструкция фирмы АЕГ, 
однако в  нее были внесены суще‑
ственные изменения, учитывающие 
требования российской энергетики. 
Много технологических проблем 
пришлось решить, прежде чем была 
сдана первая партия из сорока пяти 
трансформаторов. Приобретенный 
опыт вскоре позволил приступить 
к  освоению новых типов транс‑
форматоров на 200, 250 и 320 кВА. 
За выполнение первого пятилетнего 
плана всего за два с половиной года 
в 1931 году Московский электрозавод 
получил свою первую награду – орден 
Ленина.

Предприятие считалось в  СССР 
одним из флагманов индустрии, про‑
изводило трансформаторы и  другое 
электрооборудование для  промыш‑
ленности (несколько тысяч наимено‑
ваний). К 1932 году Электрозавод обе‑
спечил трансформаторами возводив‑
шиеся и реконструируемые по плану 
ГОЭЛРО десятки электростанций, 
важнейшие стройки страны, среди 
которых ДнепроГЭС, Магнитострой, 
Уралмашстрой, Горьковский автоза‑
вод, Харьковский, Сталинградский 
и  Челябинский тракторные заводы, 
Саратовский комбайновый, Донбас‑
строй, первый электрифицированный 
участок Закавказской железной доро‑

ги. В апреле 1934 года Электрозаводу 
впервые в  стране было присвоено 
звание «Завод – крепость обороны».

К  1936  году завод освоил вы‑
пуск трансформаторов мощностью 
до 40 000 кВА на напряжение 220 кВ. 
Здесь начали изготавливаться высоко‑
вольтные трансформаторы для стро‑
ительства канала «Москва – Волга», 
для  первых линий Московского 
метрополитена. В 1937 году на пред‑
приятии создали новые «грозоупор‑
ные» высоковольтные трансформа‑
торы, стойкие к  перенапряжениям. 
В  1938  году были спроектированы 
трансформаторы для  регулирова‑
ния силы света Кремлевских звезд. 
Не заставила себя ждать и еще одна 
высокая награда – за  успешную ор‑
ганизацию стахановского движения 
и освоение производства новых типов 
энергетического оборудования завод 
в апреле 1938 года был награжден ор‑
деном Трудового Красного Знамени.

Наступили труднейшие для  всей 
страны годы Великой Отечественной 
войны. Электрозавод, как всегда, на‑
ходился в авангарде – в самом начале 
войны все его производственные 
мощности были перестроены на нуж‑
ды обороны. Цеха были переведены 
на двухсменный режим (каждая смена 
по  11 часов без  выходных). Мно‑
гие работники вообще не  уходили 
с  завода, находясь на  казарменном 
положении. В  1943  году коллектив 
Электрозавода собрал 220 тысяч 
рублей на строительство авиасоеди‑
нения «Москва», за что получил бла‑
годарность Верховного командования 
Советской Армии.

На  заводе наладили производство 
снарядов для знаменитых «Катюш», 
выпускались трансформаторы, про‑
пускавшие ток по  заградительным 
устройствам. В  большом сварочном 
цехе варили противотанковые ежи, 
а  в  малом сварочном изготавливали 
масловодогрейки, так необходимые 
в морозные военные годы. В главном 
сборочном корпусе № 6 ремонтиро‑
вали танки «Т‑34», которые прямо 
из заводских ворот шли на боевые по‑
зиции. И, вместе с тем, электрозавод 
ни на один день не прекратил произ‑
водство силовых трансформаторов 
для электростанций и промышленных 
предприятий страны.

Электрозаводцы ковали победу 
над фашистской Германией как в тру‑
де, так и в бою – около тысячи двухсот 
из них ушли в действующую армию, 
навстречу гитлеровскому нашествию.

После Великой Отечественной 
все силы были направлены на  воз‑
рождение страны. В 1949 году всю ее 
потребность в  трансформаторном 
оборудовании удовлетворял один 
Московский электрозавод имени 
В. В. Куйбышева. Завод внес весомый 
вклад в  восстановление ДнепроГЭ‑
Са, Волховской, Сталинградской, 
Зуевской и  Штеровской электро‑
станций, в короткие сроки разрабо‑
тал и  выпустил для  строительства 
Куйбышевской ГЭС первую партию 
высоковольтных трансформаторов 
четвертого габарита на  5600, 7500 
и 30 тысяч кВА.

В  1950‑е годы страна приступила 
к  строительству крупнейших ГЭС 
на Волге, а также Камской, Цимлян‑
ской, Каховской, Усть‑Каменогорской 
и других ГЭС, и на все эти крупней‑

шие стройки завод должен был по‑
ставлять свое оборудование. Электро‑
заводцы сконструировали и освоили 
в эти годы производство нескольких 
типов нового трансформаторного 
оборудования мощностью до 500 ты‑
сяч кВА. Завод ежегодно выпускал 80 
процентов всех трансформаторов, 
производимых в  стране. Коллектив 
завоевал право на  вечное хранение 
у себя Красного знамени Совета Ми‑
нистров СССР и ВЦСПС.

В  1960‑е годы Электрозавод уже 
не  был единственным производите‑
лем трансформаторного оборудова‑
ния – в  удовлетворении возросших 
нужд отечественной энергетики ему 
помогали новые предприятия отрас‑
ли. Однако по  номенклатуре специ‑
альных трансформаторов – прежде 
всего для электропечей металлургии 
и электрохимии – он продолжал оста‑
ваться ведущим.

В 1967 году двадцать пять типов из‑
делий Электрозавода достигли уровня 
лучших мировых образцов. В 1970‑е 
завод продолжил освоение производ‑
ства новых типов трансформаторов, 
свою реконструкцию и  строитель‑
ство новых корпусов. Продукция за‑
вода направлялась на Усть‑Илимскую, 
Саяно‑Шушенскую и  Нурекскую 
ГЭС, Кузнецкий металлургический 
комбинат, Новолипецкий металлурги‑
ческий завод, Череповецкий азотно‑
туковый завод. В  1980‑е, выполняя 
задания правительства, Электрозавод 
выпустил продукцию для  развития 
сельского хозяйства страны в  рам‑
ках продовольственной программы, 
для  Бурейской и  Колымской ГЭС, 
Нерюнгринской ГРЭС, для  Бело‑
ярской, Нововоронежской, Курской, 
Игналинской АЭС.

Затем начались трудные 1990‑е… 
К  1994  году практически вся про‑
мышленность России встала, чему 
способствовали финансовый дефи‑
цит, высокий уровень инфляции, 
ориентация на  импорт, полное от‑
сутствие государственной поддерж‑
ки отечественных производителей. 
Но  Электрозавод выстоял, пережил 
этот тяжелый период, не  спасовал 
перед трудностями.

Сегодня холдинг «Электрозавод» 
принимает активное участие в  раз‑
работке и  реализации масштабных 
проектов, направленных на развитие 
электроэнергетики страны. Холдин‑
говая компания «Электрозавод» 
является одним из крупнейших про‑
изводителей электротехнической 
продукции в  России, единственным 
в стране разработчиком и изготови‑
телем шунтирующих и  сетевых ре‑
акторов, трансформаторов для элек‑
трометаллургии, электрохимии, 
электротермических промышленных 
установок, специальных судовых 
трансформаторов. Компания пред‑
лагает потребителям широкий спектр 
продукции и услуг – свыше 3,5 тысячи 
типоисполнений трансформаторно‑
реакторного и  коммутационного 
оборудования, комплектных распред‑
устройств.

За многолетнюю историю предпри‑
ятия более тысячи электрозаводцев 
получили высокие государственные 
награды и почетные звания за трудо‑
вые заслуги. Лозунг компании «Мы 
трансформируем энергию» знают 
энергетики всего мира.

Восемьдесят пять лет с Россией
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Генеральный директор ОАО «Российские 
сети» Олег Бударгин проинспектировал 
ход ремонтно-восстановительных работ 
на объектах компании в Амурской области.

Господин Бударгин совершил вертолетный 
осмотр линий электропередачи 500 кВ и 220 
кВ, а затем с вездехода осмотрел опоры ЛЭП 

в труднодоступной местности, где еще не сошла вода.
– Отрадно видеть, что коллектив Амурского пред‑

приятия магистральных электрических сетей, не‑
смотря на длительный период работы в сверх напря‑
женном режиме, объективно оценивает ситуацию 
и объем предстоящих работ. Глаза работников полны 
оптимизма и уверенности. Все предпринимаемые 
мероприятия – правильные и эффективные, – от‑
метил Бударгин на совещании по итогам инспекции.

Глава компании поблагодарил энергетиков за про‑
водимую работу, в  результате которой сегодня 

все объекты магистрального электросетевого 
комплекса в зоне подтопления на Дальнем Востоке 
работают исправно и полностью контролируются 
специалистами. Но впереди – большой объем рабо‑
ты по ликвидации последствий паводка и своевре‑
менной подготовке к  осенне‑зимнему максимуму 
нагрузок: вся электросетевая инфраструктура 
компании должна быть приведена в  нормативное 
состояние не позднее 1 ноября.

В  рамках поездки в  Амурскую область Олег 
Бударгин также провел рабочую встречу с губер‑
натором региона Олегом Кожемяко. На ней обсуж‑
дались вопросы ликвидации последствий паводка 
и  развития электросетевого комплекса региона. 
Он также встретился с  коллективом Амурского 
предприятия магистральных электрических сетей 
и провел совещание с руководством ОАО «Дальне‑
восточная распределительная сетевая компания» 
(ДРСК).

Игорь ГЛЕБОВ

Филиал МРСК Сибири «Кузбассэнерго-РЭС» 
приступил к реконструкции подстанции 
«Беловская» напряжением 110 / 35 / 6 кВ, 
построенной еще в 1934 году.

Подстанция обеспечивает электроэнерги‑
ей объекты Российских железных дорог 
и угольные предприятия Беловского райо‑

на. Как поясняют энергетики, реконструкция «Бе‑
ловской», которая завершится в 2016 году и обой‑
дется почти в миллиард рублей, позволит увеличить 
мощность ПС на 40 МВА – треть от имеющейся.

«Беловская» станет второй довоенной подстан‑
цией Кузбасса, реконструкция которой предполага‑
ет замену всего оборудования. Вместо трех силовых 
трансформаторов 40 МВА будут установлены два 
трансформатора общей мощностью 160 МВА, 
что  позволит повысить надежность электроснаб‑
жения потребителей Белова и Беловского района.

Анна НЕВСКАЯ

Вице-премьер Аркадий Дворкович 
не исключает строительства новых 
аккумулирующих мощностей и ГЭС 
для регулирования водохозяйственного 
комплекса Дальнего Востока.

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев 
поручил рассмотреть вопрос о  создании 
правительственной комиссии по  обеспе‑

чению функционирования водохозяйственного 

комплекса Сибири и Дальнего Востока под пред‑
седательством Аркадия Дворковича. Напомним, 
что Владимир Путин поручил правительству под‑
готовить предложения о создании такой комиссии 
на  совещании по  развитию электроэнергетики 
Сибири и Дальнего Востока 27 августа.

По словам Дворковича, комиссия рассмотрит воз‑
можность строительства новых аккумулирующих 
мощностей (водохранилищ) и  новых гидроэлек‑
тростанций. Как  заметил вице‑премьер, внесение 
изменений в ранее существовавший порядок связа‑
но с вводом новых модернизированных мощностей 
в эксплуатацию.

– Это 15 гигаватт за  последние несколько лет 
и еще 25 гигаватт, которые появятся до 2016 года. 
Это означает, что практически по всей стране будет 
полностью ликвидирована проблема дефицита мощ‑
ностей, – сказал господин Дворкович.

Антон КАНАРЕЙКИН

ООО «ЗапСибНПЗ» 
отказалось от идеи 
строительства крупнейшего 
нефтеперерабатывающего 
завода в Томской области.

Причина отказа от преж‑
них планов – слишком 
сжатые сроки создания 

нового производства. Завод 
не  успевает приступить к  вы‑
пуску продукции до  1 января 
2015  года – срока вступления 
в  силу нового технического 
регламента, накладывающего 
запрет на оборот бензина и то‑
плива «Евро‑2». Томские власти 
готовы предложить инвестору 
альтернативные варианты ис‑
пользования производственной 
площадки, позволяющие оку‑
пить вложенные средства.

По  данным администрации 
Томской области, инвестор уже 
вложил около 400 миллионов 
рублей в  приобретение пром‑
площадки и  начальную работу 
по проекту.

– Это очень хорошая терри‑
тория не  только для  нефтепе‑

рерабатывающего, но и любого 
другого инвестпроекта, свя‑
занного с  реальным производ‑
ством, – поясняет заместитель 
губернатора Томской области 
по  промышленности и  ТЭКу 
Леонид Резников. – В  любой 
момент там  может быть обе‑
спечено техническое присо‑
единение, там  хорошая транс‑
портная логистика. Мы сделали 
инвесторам ряд предложений 
по возможности использования 
данной площадки, размещению 
других производств.

О том, что в Томской области 
будет построен завод произво‑
дительностью 3 миллиона тонн 
сырой нефти в год, стало извест‑
но в 2010 году, когда ООО «Зап‑
СибНПЗ» приобрело на севере 
Томска участок площадью 100 
гектаров. Первоначально запуск 
завода был намечен на 2013 год, 
но  за  минувшие три года его 
откладывали по  разным причи‑
нам – от проблем с получением 
техусловий на  подключение 
к  сырьевой «трубе» до  смены 
руководства компании.

Ольга МАРИНИЧЕВА

Глава «Россетей» проинспектировал 
ликвидацию последствий паводка

Несостоявшемуся гиганту 
предлагают замену

На Дальнем Востоке 
могут быть 
построены новые ГЭС

Довоенную 
подстанцию 
реконструируют 
за три года
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Аллея высажена на  месте 
пустыря напротив здания 
Красноярскэнергосбыта. 

Создание аллеи – инициатива ад‑
министрации города Шарыпово. 
Энергетики поддержали начина‑
ние мэрии и  вплотную занялись 
вопросом озеленения.

Неоднозначную реакцию 
специалистов вызвало пред-
ложение правительства замо-
розить тарифы естественных 
монополий на год.

Эко н о м ис т ы  го в о ря т, 
что  чем  быстрее будут 
падать цены, тем  ско‑

рее Центральный банк придет 
экономике на помощь и снизит 
ставки, сообщил Интерфакс. 
Правительство готово помочь 
– заморозить тарифы естествен‑
ных монополий, чтобы Центро‑
банк мог без оглядки на инфля‑
цию стимулировать экономи‑
ку. Кажется, денежный дождь 
пойдет совсем скоро: ЦБ готов 
стимулировать, если инфляция 
будет меньше 6 процентов в год; 
в  этом году так мало может 
не получиться, но в следующем, 
если тарифы заморозить, точно 
будет меньше.

Но простая логика не сработа‑
ет, уверены многие экономисты. 
Цены не будут падать так быстро, 
как  рассчитывают в  правитель‑
стве. Заморозка не  поможет, 
резкий рост цен все равно слу‑
чится в  следующем году, когда 
тарифы отпустят. Проблема 
в  том, что  монополии должны 
стать эффективней и  экономи‑
ка – тоже, тогда ее можно будет 
стимулировать.

В НП «Совет производителей 
энергии» обсудили возможные 
варианты негативных послед‑
ствий для  компаний тепловой 
генерации при условии ограни‑
чения роста тарифов.

В рамках обсуждения предста‑
вители генерирующих компаний 
отметили негативное воздей‑
ствие на  экономику компаний 
и  необходимость проработки 
различных сценарных условий 
развития в зависимости от тем‑
пов роста тарифов. Соответ‑
ствующее поручение было дано 
по  итогам заседания аппарату 
НП «Совет производителей 
энергии».

По  словам директора НП 
«Совет производителей энер-
гии» Игоря Миронова (на 
фото), в  ближайшее время дол‑
жен быть проведен дополни‑
тельный анализ негативных фак‑
торов, влияющих на положение 
генерирующих компаний на оп‑
товом рынке электроэнергии 
и мощности (ОРЭМе), при вво‑
де новых объектов по договорам 
о  предоставлении мощности 
(ДПМ) и  принятии решений 
о новом строительстве и модер‑
низации мощностей.

Возможно, ограничение роста 
тарифов также потребует из‑
менения нормативно‑правовой 
базы тарифного и инвестицион‑
ного регулирования, отметили 
участники встречи.

Члены НП «Совет произво‑
дителей энергии» объединяют 
около 70 процентов генериру‑
ющих мощностей и  более 90 
процентов установленной мощ‑
ности тепловых генерирующих 
компаний России.

В  состав партнерства входят 
ОАО «Газпром энергохолдинг», 
ОАО «Генерирующая ком‑
пания» (дочерняя структура 
«Тат энерго»), «Евросибэнер‑
го», «Интер РАО – Электро‑
генерация», ОАО «Квадра», 
КЭС‑Холдинг, «ЛУКОЙЛ», 
Сибирская генерирующая ком‑
пания, СИБЭКО, ОАО «ТГК‑
2», ОАО «Фортум», «Э.  Он 
Россия», «Энел ОГК‑5».

Ирина КРИВОШАПКА

Наблюдательный совет НП «Совет рынка» 
назначил члена правления – заместителя 
председателя правления «Совета рынка» 
Олега Баркина исполняющим обязанности 
председателя правления партнерства.

Кроме того, Наблюдательный совет принял 
следующие решения:

прекратить в  отношении ОАО «Наза‑
ровская ГРЭС» поставку (покупку) электрической 
энергии и  мощности на  оптовом рынке (лишить 
права на участие в торговле электрической энергией 
и мощностью) с использованием зарегистрирован‑
ной группы точек поставки генерации GKRASNE3 
(Назаровская ГРЭС, ТГ‑7);
• лишить с  1 января 2014  года ОАО «Дальнево‑

сточная генерирующая компания» (ДГК) права 
участия в  торговле электрической энергией 
(мощностью) на оптовом рынке с использовани‑
ем групп точек поставки генерации GHABARE9 
(Николаевская ТЭЦ) и потребления PHABARE9 
(Николаевская ТЭЦ);

• прекратить в отношении ОАО «Интер РАО ЕЭС» 
поставку (покупку) электрической энергии и мощ‑
ности на оптовом рынке (лишить права на участие 
в торговле электрической энергией и мощностью) 
с  использованием зарегистрированных групп 
точек поставки генерации GIVNPGU2 (филиал 
«Ивановские ПГУ», блок № 2, ПГУ‑325) и потре‑
бления PIVNPGU1 (филиал «Ивановские ПГУ»);

• присвоить ООО «Бежецкая промышленная 
котельная» статус субъекта оптового рынка 
и включить в раздел 1 «Поставщики электриче‑
ской энергии и мощности» подраздел 1.1. «По‑
ставщики электрической энергии и  мощности 
– владельцы генерирующего оборудования» 
Реестра субъектов оптового рынка;

• присвоить ЗАО «Межрегиональная энергосбы‑
товая компания» статус субъекта оптового рынка 
и включить в раздел 2 «Покупатели электрической 
энергии» подраздел 2.1. «Энергосбытовые орга‑
низации» Реестра субъектов оптового рынка;

• присвоить статус субъекта оптового рынка ООО 
«Трансэнергопром» и внести в раздел 2 Реестра 
субъектов оптового рынка «Покупатели элек‑
трической энергии и мощности» подраздел 2.1. 
«Энергосбытовые организации»;

• лишить ОАО «Газпромнефть – Московский 
НПЗ» статуса субъекта оптового рынка и  ис‑
ключить из  Реестра субъектов оптового рынка 
с 1 ноября 2013 года;

• принять в члены партнерства и включить в Па‑
лату экспертов ООО «Энерготрейдинг», ООО 
«Гарантэнергосервис» и ООО «АльтЭнерго»;

• установить наличие действий (бездействия) 
членов НП «Совет рынка», свидетельствующих 
о наступлении оснований для исключения членов 
партнерства из партнерства (нарушение порядка 
и сроков оплаты членских взносов в имущество 
НП «Совет рынка»).
Кроме того, Наблюдательный совет принял к све‑

дению информацию исполнительного аппарата 
НП «Совет рынка» о  контроле за  соблюдением 
со стороны ОАО «Администратор торговой систе‑
мы», ОАО «Центр финансовых расчетов» и ОАО 
«ФСК ЕЭС» правил и регламентов оптового рынка 
за второй квартал текущего года.

Некоммерческое партнерство «Совет рынка 
по  организации эффективной системы оптовой 
и  розничной торговли электрической энергией 
и мощностью» (НП «Совет рынка») создано в со‑
ответствии с Федеральным законом «Об электро‑
энергетике». Основная цель деятельности НП 
– обеспечение функционирования коммерческой 
инфраструктуры оптового рынка электроэнергии 
и мощности (ОРЭМ).

НП «Совет рынка» участвует в подготовке пра‑
вил оптового и розничных рынков электроэнергии 
и мощности; разрабатывает и утверждает Договор 
о  присоединении к  торговой системе оптового 
рынка и регламенты оптового рынка, ведет Реестр 
субъектов оптового рынка, осуществляет разреше‑
ние споров на рынке, а также контроль за соблюде‑
нием участниками оптового рынка правил ОРЭМа.

В  соответствии с  законодательством членами 
партнерства обязаны стать все субъекты оптового 
рынка.

Игорь ГЛЕБОВ

СПРаВКа
Олег Баркин окончил энергомашиностроительный 
факультет Московского энергетического института, 
а  также факультет повышения квалификации Мо-
сковского энергетического института по финансово-
му менеджменту. С 1999 года работал в РАО ЕЭС, где 
принимал участие в  разработке конкурентной мо-
дели оптового рынка электроэнергии и  формиро-
вании инфраструктуры рынка. С 2002 года в долж-
ности начальника Управления разработки правил 
НП «АТС» («Администратор торговой системы», ны-
не ОАО «АТС») работал над  проектом запуска кон-
курентных торгов и  занимался подготовкой регла-
ментов оптового рынка электроэнергии переходно-
го периода. В 2003 году был назначен заместителем 
председателя правления НП «АТС» по  развитию 
рынка, а  в  2004  году стал членом правления пар-
тнерства.

Напомним, что  прежний глава «Совета рынка» 
Вячеслав Кравченко распоряжением правитель-
ства от  10 сентября назначен заместителем мини-
стра энергетики РФ. Он сменил на этом посту Миха-
ила Курбатова, курировавшего электроэнергетику.

Красноярскэнергосбыт 
подарил городу Шарыпово 
аллею из голубых елей
На проспекте Энергетиков города Шарыпово в Красноярском 
крае появилась новая аллея из голубых елей. Двадцать 
саженцев были посажены сотрудниками Шарыповского 
межрайонного отделения ОАО «Красноярскэнергосбыт».

– Наша компания традици‑
онно уделяет большое внимание 
социально ориентированным ме‑
роприятиям не только в краевом 
центре, но и в тех районах, где ак‑
тивно работают наши отделения. 
Сотрудники Красноярскэнерго‑
сбыта с  энтузиазмом поддержа‑

ли инициативу администрации 
по  благоустройству городских 
территорий. Надеемся, что в бу‑
дущем аллея станет любимым 
местом отдыха для жителей, – от‑
метил директор Шарыповского 
межрайонного отделения ОАО 
«Красноярскэнергосбыт» 
Сергей Суворов.

Для  посадки было выбрано 
одно из  наиболее подходящих 
к  сибирскому климату растений 
– ель голубая, вечнозеленое хвой‑
ное дерево высотой 25‑30 метров, 
с  густой кроной и  тонкими вет‑
вями. Саженцы были приобре‑
тены в Минусинском питомнике 
на  средства Красноярскэнерго‑
сбыта.

Благоустройство аллеи будет 
продолжаться.

Иван СМОЛЬЯНИНОВ

«Совет рынка» 
выбрал и. о. 
председателя

Заморозить тарифы:
простая логика не сработает




